

Ein zentrales Element in der kinderdermatologischen Versorgung ist das differenzialdiagnostische Denken. So können lineare Läsionen bei Neugeborenen – abhängig von Lokalisation und Morphologie – sowohl auf gutartige Entitäten wie epidermale Nävi als auch auf infektiöse oder genetische Erkrankungen hinweisen. Auch entzündliche Dermatosen wie atopische Dermatitis oder Psoriasis manifestieren sich bei Kindern häufig mit atypischen Mustern, was eine differenzierte klinische Beurteilung erforderlich macht.

Ein weiterer Fokus liegt auf seltenen Erkrankungen mit teils komplexer Systembeteiligung. Krankheitsbilder wie die Langerhans-Zell-Histiozytose oder kongenitale Ichthyosen bedürfen einer engen interdisziplinären Kooperation in Diagnostik und Therapie. Nicht selten sind initiale Hautveränderungen die ersten Hinweise auf systemische Pathologien – beispielsweise bei autoinflammatorischen Syndromen, neurokutanen Erkrankungen oder kutanen Manifestationen primärer Immundefekte.

Darüber hinaus müssen diagnostische und therapeutische Maßnahmen kindgerecht gestaltet sein. Dies betrifft nicht nur die Wahl geeigneter topischer und systemischer Therapeutika, sondern auch die emotionale Ansprache, Elternbildung und altersadäquate Kommunikation. Systemtherapien – etwa mit Biologika – finden zunehmend auch bei Kindern Anwendung. Hier sind klare Indikationsstellungen, altersadäquate Dosierungen und Sicherheitsdaten zentral.

Ein interdisziplinärer Zugang, der Dermatologie, Pädiatrie, Humangenetik, Immunologie und psychosoziale Betreuung integriert, ist entscheidend für eine umfassende Versorgung betroffener Kinder und Jugendlicher. Die pädiatrische Dermatologie ist damit ein hochspezialisiertes, aber unverzichtbares Teilgebiet, das ein sensibles klinisches Gespür ebenso erfordert wie fundiertes Wissen über seltene Entitäten und kindgerechte Therapiestrategien.

Redaktionelle Erstellung: Unter Zuhilfenahme von KI (siehe Impressum)

Korrespondenz: editors@skinonline.at

Die ÖADF – Rückblick, Bedeutung und Zukunft einer wissenschaftlichen Gemeinschaft

Zusammenfassung des Vortrages von Klemens Rappersberger, Wien

Jahrestagung der ÖADF in Wien, Erste Campus Wien, 29.-31. Mai 2025

Die Österreichische Arbeitsgemeinschaft Dermatologische Fortbildung (ÖADF) ist mehr als nur eine wissenschaftliche

Differential diagnostic thinking is a cornerstone of pediatric dermatologic care. For example, linear lesions in neonates can reflect benign conditions like epidermal nevi, or they may indicate infectious or genetic disorders depending on morphology and localization. Inflammatory dermatoses such as atopic dermatitis or psoriasis often present atypically in children, necessitating nuanced clinical evaluation.

Rare diseases with potential systemic involvement represent another central challenge. Conditions such as Langerhans cell histiocytosis or congenital ichthyoses demand interdisciplinary management with regard to diagnostics and therapy. In many cases, skin symptoms are the earliest indicators of systemic disease—seen in autoinflammatory syndromes, neurocutaneous disorders, or dermatologic signs of primary immunodeficiencies.

Diagnostic and therapeutic interventions must be tailored to children. This includes selecting appropriate topical and systemic treatments, ensuring effective communication with both child and parents, and supporting emotional well-being. Systemic therapies—such as biologics—are increasingly used in pediatric populations. Here, appropriate indications, weight- or age-adjusted dosing, and pediatric safety data are essential.

An interdisciplinary framework that integrates dermatology, pediatrics, genetics, immunology, and psychosocial support is essential for comprehensive care. Pediatric dermatology is a highly specialized but indispensable field, requiring both clinical sensitivity and a deep understanding of rare conditions and age-appropriate therapeutic strategies.

Editorial production: With the help of AI (see legal notice, impressum)

Correspondence: editors@skinonline.at

The ÖADF – A reflection on the spirit and legacy of an academic community

Summary of the presentation by Klemens Rappersberger, Vienna

Annual Conference of the ÖADF in Vienna, Erste Campus Vienna, May 29–31, 2025

The Austrian Working Group for Dermatological Continuing Education (ÖADF) is more than just a scientific forum –

<https://doi.org/10.61783/oegdv10723>

Plattform – sie ist für viele ihrer langjährigen Mitglieder ein Stück gelebte Identität geworden. In seinem leidenschaftlichen und gleichzeitig zutiefst persönlichen Rückblick würdigte Klemens Rappersberger die Gründung, Entwicklung und den bleibenden Wert dieser Institution für die dermatologische Community Österreichs.

Die Anfänge reichen zurück in die frühen 1990er-Jahre, als Peter Fritsch gemeinsam mit weiteren engagierten Kolleginnen und Kollegen die Idee für eine interdisziplinäre Fortbildungsplattform ins Leben rief. 1992 wurde die ÖADF offiziell gegründet, zunächst unter der Leitung von Fritsch, später weitergeführt von Helmut Hintner und Werner Aberer. Es waren Zeiten ohne professionelle Kongressorganisation – Referierende, Programmplanung, Sponsoring und Logistik wurden intern, oft unter erheblichem persönlichem Einsatz, organisiert. Die Tagungen waren nicht nur wissenschaftlich, sondern auch menschlich prägend – geprägt von einem starken Gemeinschaftsgefühl, kollegialem Austausch und kulturellem Rahmenprogramm auf höchstem Niveau.

Besonders hervorgehoben wurde der Kongress in Goldegg im Jahr 2000, bei dem Elfriede Gerstl – renommierte Schriftstellerin und Zeitzeugin der NS-Zeit – als Rednerin auftrat. Es war der Versuch, intellektuelle Tiefe mit medizinischer Weiterbildung zu verbinden. Die darauffolgende Tagung in Schladming stand im Gedenken an den verunglückten Dermatologen Klaus Konrad, der bei einer Skitour ums Leben kam. Auch hier bewies die ÖADF ihre Fähigkeit, Wissenschaft, Kultur und Kollegialität zu vereinen – mit prominenten Gästen wie Bernie Ackerman oder Auftritten der Wiener Philharmoniker (deren Gastspiel letztlich an der Klavierstimmung scheiterte).

Die Episode rund um das gemeinsame Baden im See bei der Tagung in Mondsee 2003 – samt symbolischer Übergabe der Badehose – verdeutlicht auf humorvolle Weise die emotionale Verbundenheit innerhalb der Arbeitsgemeinschaft. Für Rappersberger ist die ÖADF Ausdruck von Kontinuität, gegenseitiger Förderung und Leidenschaft für die Dermatologie – ein Erbe, das von der nachfolgenden Generation insbesondere durch die Leitung von Michael Binder, Norbert Sepp und Martin Laimer weitergetragen wurde und wird.

Diese Rückschau macht deutlich: Wissenschaftliche Exzellenz braucht nicht nur Struktur, sondern auch Seele. Die ÖADF lebt durch persönliche Begegnungen, Vertrauen und gemeinsames Gestalten – und sie bleibt ein unverzichtbarer Teil der österreichischen Landschaft der österreichischen Dermatologie.

Redaktionelle Erstellung: Unter Zuhilfenahme von KI (siehe Impressum)

Korrespondenz: editors@skinonline.at

for many of its members, it is an embodiment of shared identity, commitment, and collegiality. In his heartfelt retrospective, Klemens Rappersberger recalled the early days, milestones, and lasting values of this unique institution within Austria's dermatologic landscape.

The ÖADF was born in the early 1990s out of a vision by Peter Fritsch and like-minded colleagues to create a space for interdisciplinary academic exchange. Officially founded in 1992, it was initially led by Fritsch before being handed over to Helmut Hintner and later Werner Aberer. In those days, there were no external congress agencies. Programs, venues, financial logistics, and speaker coordination were handled entirely by the organizing teams themselves – a reflection of dedication and passion for the field.

The congress in Goldegg in 2000 was particularly noteworthy, with Elfriede Gerstl, renowned author and witness of the Nazi era, appearing as a speaker. It was an attempt to combine intellectual depth with medical continuing education. The following conference in Schladming was held in memory of the dermatologist Klaus Konrad, who died in a ski touring accident. Here, too, the ÖADF demonstrated its ability to combine science, culture, and collegiality—with prominent guests such as Bernie Ackerman and performances by the Vienna Philharmonic Orchestra (whose guest performance ultimately failed due to piano tuning problems).

The episode involving the group bathing in the lake during the conference in Mondsee in 2003 – including the symbolic handing over of swimming trunks – humorously illustrates the emotional bond within the working group. For Klemens Rappersberger, the ÖADF is an expression of continuity, mutual support, and passion for dermatology – a legacy that has been and continues to be carried on by the next generation, particularly under the leadership of Michael Binder, Norbert Sepp, and Martin Laimer.

This review makes it clear that scientific excellence requires not only structure, but also soul. The ÖADF thrives on personal encounters, trust, and joint efforts – and it remains an indispensable part of the Austrian dermatology landscape.

Editorial production: With the help of AI (see legal notice, impressum)

Correspondence: editors@skinonline.at